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8 大众摄影

博山产的“鸡油黄”

重回故宫博物院
“鸡油黄”琉璃制作工艺几度

失传，重回故宫意义重大……

□ 本报记者 宋弢 肖芳

将时间拉回到几年前，青岛市南区委
大院门口聚集的上访群众，算是见怪不怪
的场景。区委书记华玉松有着难忘的记
忆：2010年他履新市南区代理区长，交接
第一天，正赶上信访群众将办公楼大门堵
得水泄不通。

如今，这样的“热闹”场景早已不复
存在。近年来，区委大楼前未发生一起群
众集体信访事件。一组数据可以为证：
2012年至2016年，市南区信访积案化解率
达96%，新增上访数量近乎为零。“关键
靠法治。”华玉松说。

作为全省经济发展水平最高的区域，
市南区面临更多复杂的新课题，因此，市
南常有“事难”之说。为破解“事难”，他们把

“法治政府”建设作为总抓手，在基层法治
政府建设方面探索出一条全国领先的新

路，其最大特点就是找到了切实有效的抓
手，使法治真正贯穿到工作的方方面面，
构成了完整的“法治GDP”考核体系。

2011年起，市南区将法治政府建设细
化量化为13个大项、47个子项、154个细
项的数字化任务指标，覆盖政府决策、执
行、监督等各个环节，建起国内首个区级
法治政府建设指标体系，每一条都具体可
考：起草公共交通、医疗卫生等关系群众
切身利益的规范性文件，专家论证率应达
到100%；所有政府审批项目全部在网上公
布，实现审批大厅线下和线上同步等。

同时，出台多个配套考核办法。考核
评价为不合格等次的在科学发展综合考核
中“一票否决”；执法机关年内出现应当
追究执法责任的次数超过执法行为总量
5%的，取消单位年度评优资格；执法人
员年内出现一次应当追究执法责任的，取
消年度评优资格……如今，在市南区的科
学发展综合考核体系中，法治政府所占权
重与安全生产、信访稳定等重点指标平分
秋色，称为“法治GDP”可谓实至名归。

随着一个个具体指标落地生根，用制
度管事、用制度管权、用制度管人，成为

市南区政府各项工作常态，“法治GDP”
的成色也越来越足。“这首先体现在决策
过程中坚守程序正义，最大可能地避免拍
脑袋乱政导致的决策失误和资源浪费。”
市南区政府法制办主任姜爱君说。

2016年《市南区健康产业发展规划》
出台。在法治政府建设这一“达摩克利斯
之剑”约束下，该规划在编制过程严格遵
守了重大行政决策必经的五大程序，包括
公众参与、专家论证、风险评估、合法性
审查和集体讨论。其中，仅中外专家论证
会就开了12次。

这一作用在市南区合同审查制度中得
到充分发挥。随着对外签订合同数量增
加，他们要求机关单位起草合同，应使用
区政府法制办制定的示范文本，且必须在
正式签约前至少7天送区政府法制办审
查。事实证明，这一制度对于防范工作
“陷阱”作用甚大：有的部门签订政府购
买服务合同时约定一次性全额付款，缺乏
对服务质量有效监督……仅2016年，区政
府法制办就审查各类合同3587件，提出具
体修改意见及风险提示约1 . 5万条。

让权力在阳光下运行，是法治政府建

设的另一成效之一。2015年，为中小学生
免费配发学生制服被列为市南区为民办实
事之一。原本像这种符合国家财政政策、
已列入区办实事的项目，由相关部门直接
实施即可。但按法治政府建设要求，他们
启动重大行政决策程序，决策承办单位召
开专家论证会、风险评估会，健全了质量
管理、过程监督等方面的应急处置方案，
不仅回应了各界普遍关心的服装颜色款
式、面料做工、生产企业资质等问题，还
消除了权力寻租空间。

凡事以“法”为遵循，廉洁的同时伴随
高效。房屋征收和补偿一直是热点中的热
点。2013年，市南区下大力气促进房屋征收
和补偿工作法制化、规范化，编辑了实用手
册、100问等全程操作指南：房屋征收和补
偿被细化为26个具体操作流程，图册在手，
一目了然；征收方案、补偿协议都在手册里
有正规模板，拿来就能用；补偿政策“一把
尺子量到底”，所有信息公开透明。市南区
开发建设局副局长张涛告诉记者，2013年
至今，在国家级、市级审计部门开展的审计
工作中，市南区未出现一例因国有土地上
的房屋征收和补偿导致的违规问题。

市南区“法治GDP”成色足
◆建起国内首个区级法治政府建设指标体系 ◆4年来新增上访数近乎为零

新华社南昌2月25日电 农村集体产权制度改革是全面深化农村
改革的重要任务。记者日前在于南昌召开的全国农村经营管理工作会
议上获悉，我国今年将在100个县开展农村集体产权制度改革试点。

农业部副部长陈晓华说，我国农村资源丰富、分布广泛，集体拥
有土地66 . 9亿亩、各类账面资产2．86万亿元，其中大量资产“沉
睡”，没有得到很好利用开发，归根到底是产权归属不清晰、流转不
顺畅、保护不严格。今年农村改革的第一场硬仗就是农村集体产权制
度改革。

去年底，我国印发了《关于稳步推进农村集体产权制度改革的意
见》，这是对深化农村改革具有里程碑意义的纲领性文件。今年农村
集体产权制度改革的重点是建章立制、摸清家底、启动试点，试点将
选择基础较好的100个县开展。

据介绍，农业部将出台配套文件启动集体资产清产核资工作。同
时，加快推进相关立法研究。

今年将在全国100个县

开展农村集体产权

制度改革试点

□ 孙秀岭

共享单车异常火爆，公众热捧，资本竞逐。然而，围绕共享单车
押金的一系列疑问也浮出水面。据央视调查，以摩拜为例，单车押金
为每人299元，去年12月活跃用户313 . 5万人，押金超9亿元，数以亿
计的庞大押金资金去往哪里？在不在监管灰色地带？

押金是一种物权，由当事人约定而设。作为租赁服务的经营者，
共享单车平台为降低交易风险、保障交易安全，有权向用户收取一定
数额的押金；使用共享单车属于一种市场行为，在平等自愿的基础
上，消费者选择使用哪家单车，应按其约定缴纳一定的押金。事实
上，人们对单车押金的关注，并不是对其合理合法性有异议，而是对
数以亿计的资金安全性有所担忧。

据报道，目前我国对共享单车押金监管还是空白。货币是一种特
殊的动产，押金因交付而转移货币的所有权，受领押金的人则享有占
有支配的权利。没有第三方监管，谁能保证单车平台手里的货币不会
被挪作他用？谁能保证这笔资金不会用于投资、理财或高风险投资活
动？押金问题被舆论关注后，摩拜、ofo、优拜等单车平台纷纷刊
文，称已开立了存放押金的银行账户，百分之百确保押金的资金安
全，专款专用。企业自律固然重要，但大量事实表明，企业“拍胸
脯”不如监管有力来得靠谱，个别单车撤资划走用户押金的事例，也
敲响了现实警钟。

当前，共享单车用户数量远高于单车数量，属于“一车多押”。
随着共享单车市场进一步扩大，用户数量必定进一步增大，押金额很
有可能高于自行车价值，这些资金一旦被人恶意利用，用户恐难追回
相应“物”的补偿。押金涉及数百万人之多，这笔巨额资金安全与
否，不仅是平台企业私事，还与公众利益息息相关，须从公共利益的
视角来审视。在这个意义上，单车押金不能“野蛮生长”。期待监管
部门及时介入，对共享单车押金的规模、退还规则、用途等方面予以
规范，防范潜在风险，确保资金安全，助力共享单车行稳致远。

“拍胸脯”不如严监管

本报讯 2月25日，中共东营市第六届委员会第一次全体会议选
举申长友同志为市委书记，赵豪志、宇向东同志为市委副书记。中共
东营市第六届纪律检查委员会第一次全体会议选举孙早军同志为市纪
委书记。

申长友同志当选中共东营市委书记

本报讯 2月25日，政协淄博市第十二届委员会第一次全体会议
选举丛锡钢同志为市政协主席。

丛锡钢同志当选淄博市政协主席

本报讯 2月25日，政协泰安市第十三届委员会第一次全体会议
选举周桂萍（女）同志为市政协主席。

周桂萍同志当选泰安市政协主席

本报讯 2月25日，政协莱芜市第十届委员会第一次全体会议选
举张作平同志为市政协主席。

张作平同志当选莱芜市政协主席

本报讯 2月25日，政协德州市第十四届委员会第一次全体会议
选举翟长生同志为市政协主席。

翟长生同志当选德州市政协主席

本报讯 2月25日，政协聊城市第十三届委员会第一次全体会议
选举张旋宇同志为市政协主席。

张旋宇同志当选聊城市政协主席

□记 者 张春晓
通讯员 孙 健 报道

本报济南讯 自2月下旬至5月下旬 ,
全省将开展工资集体协商“集中要约”行
动。省总工会、省人力资源社会保障厅、
省企业联合会（企业家协会）、省工商业
联合会近日联合印发通知要求，为解决当
前工资集体协商中存在的“不会协商”
“不敢协商”等问题，市、县两级总工会
尽快配齐专职指导员。

专职指导员是工资集体协商工作不可
替代的专业力量。通知要求，各单位要充
分借助专职指导员的专业优势，通过推行
工作日志等制度，加强日常管理，组织他
们开展宣传指导、参加协商、调查研究和
监督检查等活动。记者从省总工会了解
到，2016年省总工会列支610多万元专项

经费，用于省级和县级专职指导员的工作
补贴。其中，对县级专职指导员每人每月
补贴1000元，市、县（区、市）也列支相
应的配套资金，有效保障专职指导员开展
工作。通过建立指导员队伍，我省工资集
体合同实效有了明显提高。

自1995年推行工资集体协商制度以
来，我省建立工会企业工资集体协商建制
率已达80%以上。近年来，我省中小企业
数量激增，工业园区迅速崛起，尤其是建
筑、物流、餐饮、服务外包等行业，企业
规模较小、职工人数少，协商主体不健
全，不具备单独进行工资集体协商的条
件。我省通过推行行业性、区域性工资集
体协商，有效稳定职工队伍，遏制企业间
的无序竞争，促进劳动关系和谐稳定。

“工资调整幅度、最低工资标准等职

工普遍关心的问题，是行业性、区域性工
资集体协商的核心内容。根据不同工种、
不同岗位，分类协商确定工资分配制度、
岗位工资基数等事项。”省总工会法律工
作部部长卢国栋告诉记者，今年要在持续
推进餐饮、建筑行业等传统行业开展集体
协商的基础上，推动行业集体协商领域逐
步向新兴产业延伸。

去年底我省出台《山东省企业工资集
体协商条例》，自2017年1月1日起施行。
《条例》的颁布施行，填补了我省工资集
体协商工作的法规空白。通知要求，强化
监督检查，对拒绝或者变相拒绝等阻碍开
展工资集体协商的，要及时介入，按照
《条例》规定督促责任方整改落实，直至
追究相关单位和人员责任；对拒不改正
的，要及时在新闻媒体进行曝光。

我省启动工资集体协商“集中要约”，协商领域向新兴产业延伸

市县要配齐工资协商“指导员”

山东再添
俩5A级景区

◆潍坊青州古城和威海华夏城成功晋级

◆我省5A景区总数达到11家

◆5A景区动态监管成常态，今年丽江古城等

3家景区被严重警告

 相关报道见3版

4 国际国内

证监会查办ST慧球

奇葩议案迷雾揭开
值得注意的是，证监会对鲜言

开出的近35亿罚单刷新了证监会

历史记录……

2 要闻

供给侧结构性改革

成山东各市两会热词
本报推出“地方两会看亮点”

栏目，关注各地两会透露的新理

念新作为……

□记者 李子路 报道
本报济南讯 山东公安经侦部门持续推进完善常态化条件下打击

侵权犯罪工作机制，取得良好成效。2016年全省共立侵犯知识产权犯
罪案件300余起，涉案价值3亿余元；移送起诉近200起，挽回经济损
失2500余万元。

全省各级公安经侦部门坚持“边打边建”，为持续纵深推进打击
侵权犯罪工作构筑坚实根基。济南市公安局密切警企协作，召开警企
联席会议，全市50家重点企业负责人出席，并签订《警企协作协议
书》。侵犯知识产权犯罪黑名单库建设积极推进中，青岛公安经侦部
门与海关、工商、商检等部门建立侵权犯罪黑名单库，后期拟自主建
设自动化数据模型。

我省严打侵犯知识产权犯罪
2016年立案300余起，涉案价值逾3亿元

全省棚改项目融资规模逾千亿
截至2016年底，山东全

省棚改累计获得银行授信

2064亿元，实际发放贷

款1098亿元

以信贷资金支持全省棚户区改造工作

省级统筹运作项目贷款额度占比较大。到去年底，省

级统筹运作项目累计获得银行授信1770亿元，发放贷

款990亿元

其中，2016年贷

款发放规模远超前

两年总和

2014年

2015年

2016年

银行授信

发放贷款

445亿元
130亿元

655亿元
309亿元

964亿元

659亿元
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